

Prueba de Acceso a la Universidad

EJEMPLO

FRANÇÉS

INDICACIONES

PARTIE 1. Choisissez une option parmi les textes proposés.

PARTIE 2. [3 points. Production écrite]

Veiller comme dans le temps

J'ai croisé l'humoriste Patrick Huard, il y a quelques semaines. Depuis, une question me préoccupe... Patrick m'a glissé un mot au sujet des réunions de famille auxquelles il a eu droit. Celles où tout le monde se retrouvait, où les parents jouaient aux cartes jusqu'à l'aube et où les (5) enfants dormaient dans les manteaux.

Il m'a dit que ces nuits qui s'étirent sont en voie de disparition. Ça m'a rentré dedans. Je cultive aussi de précieux souvenirs du genre, pourtant je tente rarement de les recréer... Quand est-ce que le réflexe de se réunir en famille a-t-il commencé à s'effriter ?

« Le dimanche, tout le monde venait chez ma grand-mère, raconte l'humoriste. Ce n'était pas un grand appartement, mais on était nombreux. Ça parlait fort, ça s'obstinait, ça jouait au 500 ! Cette simplicité me manque... » Après une brève pause, il ajoute : « Bon, je présume que tout le monde rentrait dans sa voiture en critiquant les autres, mais c'est pas grave... Il y avait un véritable esprit de réunion ! »

Alors, la famille est-elle toujours au cœur de nos rassemblements ? Je vous donne la réponse en version courte : oui, mais non. Avec le baby-boom des années 1950, la famille québécoise s'est retrouvée dans un renversement où l'autorité des anciens perdait de l'importance. On s'est sentis de moins en moins obligés de participer aux activités de groupe...

Une nouvelle image de la famille s'est imposée : le modèle de banlieue. « L'accès à la propriété est venu avec une mobilité, explique le sociologue Dominique Morin. En banlieue, tu n'es pas nécessairement le voisin de tes frères et sœurs. La famille s'est recentrée sur le couple et les enfants. » Le milieu des années 1980 nous a offert un creux de fécondité historique. Le clan nucléaire a rapetissé ; la parenté est devenue un système de relations interpersonnelles, plutôt qu'un grand groupe.

« Entretenir une mémoire claire que la vie n'a pas toujours été comme elle l'est, c'est sain quand tu veux une vie réflexive, plutôt que foncer dans le train-train de la routine. Mais je n'oserais pas appeler oncles ou tantes pour savoir comment mieux vivre ! » OK, je vais peut-être les appeler pour une partie de 500, d'abord.

Pour tous les exercices, écrivez les réponses sur le cahier de réponses.

1. [2 POINTS = 0.5 X 4] Vrai ou faux. Parmi les propositions suivantes, marquez si elles sont Vraies ou Fausse. Vous devez justifier votre réponse à partir du texte en reproduisant les mots ou parties de phrases qui correspondent et en indiquant leurs lignes.

- A. Dans les veillées familiales décrites par Patrick Huard, les parents ne jouaient pas aux cartes.
- B. La famille de Patrick Huard se réunissait dans la maison de leur grand-mère.
- C. Malgré les transformations du baby-boom des années cinquante, l'autorité des personnes âgées ne s'est pas vue affectée.
- D. C'est à partir des années 1980 que la famille s'est réduite à un réseau de relations interpersonnelles.

2. [2 POINTS = 1 PAR QUESTION] Vous devez répondre à DEUX des questions suivantes. Dans votre réponse, vous ne pouvez pas recopier le texte mais vous pouvez reproduire les mots ou expressions essentielles quand cela ne peut être exprimé d'une autre façon.

- A. Est-ce que pour Patrick Huard, les relations familiales sont importantes et pourquoi ?
- B. En quoi est-ce que l'expansion des villes, la création des banlieues a-t-elle joué un rôle dans les relations familiales ?
- C. Pourquoi est-il important, selon l'auteur, de garder en mémoire les relations familiales telles qu'elles étaient ?

3. [1,5 POINTS = 0.3 X 5] Antonymes, synonymes et définitions. Trouvez dans le texte, y compris dans le titre et les sous-titres, les mots qui correspondent aux synonymes, antonymes ou définitions donnés. Dans cet exercice, on présente 5 options. Le candidat peut obtenir la note complète même si une erreur est commise.

– Antonyme (lignes 6 à 8) :

- Apparition :

– Synonyme (lignes 12 à 18) :

- Groupement :
- Mouvement :

– Définition (lignes 20 à 23) :

- Rendre plus petit :
- Acte régulier et machinal, fruit d'une habitude plus qu'une réflexion :

4. [1.5 points= 0.5 x 3] Choisir la réponse correcte.

- **Lors d'une rencontre avec la journaliste, Patrick Huard**

- a. confie ne pas avoir connu les réunions familiales.
- b. confie ne pas aimer les réunions familiales.
- c. confie avoir connu les réunions familiales dans sa jeunesse.
- d. confie qu'il continue à maintenir les mêmes relations familiales.

- **Durant ces réunions familiales, les parents**

- a. jouaient aux cartes une partie de la nuit.
- b. jouaient aux cartes jusqu'au lever du jour.

- c. ne jouaient pas aux cartes jusqu'au lever du jour.
- d. jouaient aux cartes et aux échecs toute la nuit.

- **La journaliste veut comprendre pourquoi les réunions familiales**

- a. se pratiquent de plus en plus.
- b. se pratiquent toujours.
- c. ne se pratiquent plus.
- d. ne se sont jamais réalisées.

À savoir avant de partir dans un tout-inclus¹

Les vacances au soleil font rêver. Mieux vaut prendre certaines précautions pour en profiter pleinement.

Faire preuve de prévoyance

Les assurances doivent être prises au sérieux, indique Véronique Capra. Les assurances médicales, annulation et interruption s'achètent sous formes de forfaits ou individuellement. Les voyageurs confondent souvent l'assurance médicale, si on a besoin de soins médicaux d'urgence, et l'assurance interruption, si on doit écarter son voyage.

Se renseigner

« Il ne faut pas oublier qu'on va dans un pays étranger », rappelle Chantal Lapointe. Elle recommande de consulter le site du gouvernement pour connaître le degré de risque associé à sa destination et les diverses recommandations. Les voyageurs peuvent s'enregistrer pour indiquer qu'ils vont à l'étranger. Le gouvernement peut ainsi les rejoindre en cas de force majeure.

Parer aux problèmes de santé

Il est conseillé de partir avec une trousse de secours. Elle doit contenir des médicaments de base comme l'acétaminophène, l'ibuprofène, Imodium contre les diarrhées, Gastrolyte en petits sachets si on se déshydrate, de la lotion antimoustique, de la crème solaire, des petites crèmes pour les peaux sensibles après-soleil et un vaporisateur pour soulager la démangeaison due à des piqûres d'insectes. Et surtout avoir les médicaments pris sur une base régulière avec soi, dans notre bagage à main.

Dans certaines destinations, il faut faire attention à l'eau. Il est conseillé de manger des fruits qui s'épluchent, qui ont une pelure. Il faut faire attention à l'eau du robinet. Se brosser les dents et rincer notre brosse à dents avec de l'eau de bouteille.

Apporter pourboires et cadeaux

Véronique Capra, de Voyages Bergeron, part toujours avec environ 200 \$ US, pour les pourboires. « Ce sera distribué aux femmes de chambre, au personnel dans les restaurants et les buffets, aux personnes qui font notre café le matin. » Ce n'est pas une obligation, mais il faut être reconnaissant du service qui est offert. En ce qui concerne les petits cadeaux, on recommande d'apporter des choses physiques, comme des savons.

Danielle Bonneau. La Presse. 17 février 2023. Texte adapté.

¹ Le tout-inclus signifie que tous les frais sont inclus dans le prix de la chambre.

Pour tous les exercices, écrivez les réponses sur le cahier de réponses.

1. [2 POINTS = 0.5 X 4] Vrai ou faux. Parmi les propositions suivantes, marquez si elles sont Vraies ou Fausse. Vous devez justifier votre réponse à partir du texte en reproduisant les mots ou parties de phrases qui correspondent et en indiquant leurs lignes.

- A. Pour bien profiter des vacances au soleil, il n'est pas nécessaire de prendre des précautions.
- B. Dans la trousse de secours, on doit avoir entre autres : de l'acétaminophène, de l'Imodium et du Gastrolyte pour éviter la déshydratation.
- C. Il n'est pas conseillé de prendre des crèmes solaires et de la lotion antimoustique.
- D. Véronique Capra conseille de prendre de l'argent pour pouvoir donner des pourboires aux employés comme les femmes de chambre et le personnel des restaurants.

2. [2 POINTS = 1 PAR QUESTION] Vous devez répondre à DEUX des questions suivantes. Dans votre réponse, vous ne pouvez pas recopier le texte mais vous pouvez reproduire les mots ou expressions essentielles quand cela ne peut être exprimé d'une autre façon.

- A. Pourquoi est-il important d'avoir une assurance maladie lorsqu'on part en voyage ?
- B. Au niveau alimentaire, quelles sont les précautions à prendre ?
- C. Pourquoi est-il important d'apporter de l'argent en plus ?

3. [1,5 POINTS = 0.3 X 5] Antonymes, synonymes et définitions. Trouvez dans le texte, y compris dans le titre et les sous-titres, les mots qui correspondent aux synonymes, antonymes ou définitions donnés. Dans cet exercice, on présente 5 options. Le candidat peut obtenir la note complète même si une erreur est commise.

– Antonyme (lignes 6 à 10) :

- Allonger :
- Ignorer :

– Synonyme (lignes 17 à 22) :

- Picotement :
- Don :

– Définition (lignes 24 à 25) :

Qui éprouve (et qui manifeste) de la reconnaissance :

4. [1.5 points= 0.5 x 3] Choisir la réponse correcte.

- **Véronique Capra recommande de contracter**

- a. uniquement une assurance médicale.
- b. uniquement une assurance d'annulation.
- c. une assurance médicale et d'annulation.
- d. une assurance médicale à bénéfices réduits.

- **Il convient de lire le site web du gouvernement canadien si l'on veut obtenir**

- a. des informations et des recommandations concernant la destination finale.
- b. des informations et des images concernant la destination finale.
- c. des informations et des réductions concernant la destination finale.
- d. des informations sur la température du pays de destination.

- **Lorsque les voyageurs s'inscrivent sur le site du gouvernement canadien,**
 - a. ce dernier peut parfois les contacter en cas de graves difficultés.
 - b. ce dernier ne peut pas les contacter en cas de graves difficultés.
 - c. ce dernier peut les contacter en cas de graves difficultés.
 - d. ce dernier les contacte durant tout leur séjour à l'étranger.

INDICACIONES

PARTIE 2. [3 points. Production écrite]

Choisissez l'UN des sujets proposés et écrivez un texte en français d'entre 120 et 150 mots

- A. Est-il important de préserver les relations familiales, de maintenir les liens entre générations ?
- B. Les voyages et les risques des voyages à l'étranger. Est-il vraiment nécessaire de prendre des précautions avant de voyager ?